
本报讯（记者 朱琳）“文明排队
一米线，可以再多设置一些；垃圾分
类始终是重点，不可麻痹大意……”
昨天，在督察文明城市创建工作时，
副市长许亚南紧盯细节问题，向责任
单位强调每一个需要落实、改进的问
题。

当天，许亚南一行来到北仑、海
曙两地，对校园、培训机构、卫生机构
等进行文明城市创建工作的督察。

上午9点多，许亚南一行来到北
仑区松花江中学，该校总体环境不
错，不过文明校园的氛围营造得还不
够浓厚。

许亚南建议，对于测评体系要求

的相关内容，比如社会主义核心价值
观、中小学守则等内容，要提升到更
醒目的位置；校园内的车辆停放也应
该更加规范；绿化杂草等需要平整。

随后，一行人来到北仑圣博教育
培训机构和北仑区涌汇培训学校。
许亚南强调，培训机构需要注重师资
结构的合理安排，不可以超范围、超
学龄辅导课程，给学生增加压力，同
时也要注意消防安全、公共卫生等问
题。

下午，督查组先后来到宁波市未
成年人心理健康指导中心、宁波市中
医院、宁波市范桂馥小学。

在市未成年人心理健康指导中

心，许亚南听取了中心相关负责人的
介绍，对中心的创建工作进行了指
导。许亚南提出，要结合防疫要求，
倡导市民文明素养提升，增加一些

“文明健康、有你有我”的公益广告。
在市中医院，许亚南打开垃圾

桶，查看了蓝色和黑色垃圾桶内的垃
圾，并详细询问院内的垃圾分类实施
情况。

整个医院整洁有序，不过在一些
自助挂号机、挂号窗口前，虽已设置
文明排队一米线，但仍存在人群扎
堆、未按照一米线提示排队的情形。
许亚南要求，院方应增设多条一米
线，以指引后面排队的人员遵守秩

序。
范桂馥小学位于白云街道白云

庄社区内，一排定制的“小脚丫”地
贴，从校门处一路延伸到教学楼内，
时刻提醒孩子们要文明排队。

漫步校园，环境卫生良好，雨后
的空气也显得尤为清新，不过与文明
校园的要求比，还需要加强。

许亚南详细询问了学校的办学
情况、师资配备情况，强调文明城
市创建关系重大，希望校方再接再
厉，在校园内多展示一些文明校园
创建工作安排和落实情况的文字、
图片，让校园成为文明城市创建的
排头兵。

本报讯（记者 边城雨 通讯员
陈昭）57岁的郁玉风成为鄞州区横
溪镇山水一品小区垃圾分类督导员
后，每天都忙碌在垃圾桶边，至今有
10个多月了。谈到这份零报酬的
工作，郁玉风笑着说：“小区就是我
的家，我只是做我力所能及的事而
已，让小区变得更好。”

郁玉风之前在服装企业上班，退
休后为专心照顾婆婆，搬到山水一品
小区居住。去年8月，山水一品小区启
动垃圾分类工作，郁玉风第一批报名
成为垃圾分类守桶督导志愿者。

“刚开始宣传垃圾分类并不容
易。”郁玉风告诉记者，“小区内很多
居民觉得我们烦，没事找事，不愿意
分类。我就耐心地教，不停地做思
想工作，有时当着业主的面打开垃
圾袋，重新分类。这些业主看着我
从湿漉漉的厨余垃圾里拎出纸巾、
塑料袋等其他垃圾，又脏又臭的，很
受感动，慢慢就配合了。”

在她的带领和影响下，志愿者从
最初的几个人扩大到现在的70多人。

山水一品小区不大，120多户居
民，撤桶并点以后，小区留有一个投
放点位，方便志愿者督导守桶。虽然
志愿者轮流排班督导守桶，但郁玉风
每天都会去，白天还会不定时去巡
查，把居民分错的垃圾一袋袋拣完。

今年年初疫情期间，社区建议
桶边督导暂停一段时间，但郁玉风
自购口罩、手套，仍然坚守在岗位。
有段时间，婆婆生病住院，郁玉风就
白天照顾婆婆，晚上和志愿者一起
守桶督导。

“我们小区租户比较多，尤其年
轻人，早出晚归，有时候都碰不到
面。”针对租户，郁玉风协同社工、物
业，利用周末时间入户指导，手把手
教他们分类要点。

“也遇到过不愿配合的人，垃圾
乱扔，上门去指导不开门，我就查看
监控，根据他们往常投放垃圾时间，
在点位等着，手把手指导。”郁玉风
笑着说，“现在大家都分得特别好！”

如今，小区内许多居民不仅自
己坚持垃圾分类，还主动劝导其他
人参与到垃圾分类行动中。目前，山
水一品小区的垃圾分类准确率达
95%以上。

五六米宽的福泉路两侧新施划了白线，电动自行车规规矩矩停放在线内；沿街商户开门迎客，
门前无垃圾、无占道经营……这是昨天记者在北仑区新碶街道福泉路上看到的景象。要知道，一
个月前这条长约700米的商业街还是出了名的“脏乱差”，此次换上“新颜”得益于政商共建。
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副市长许亚南一行督察北仑海曙两地校园、卫生机构等文明城市创建工作

总体情况良好 细节有待加强

连续10个月
她每天都在桶边
督导垃圾分类

160家商户轮流当“值日生”
通过政商共建，北仑这条商业街面貌大变

为长效保持整治成果，街道
与所有商户签订《宁波市容环境
卫生责任书》，推行点赞文明经营
以及以商户自治的轮值制度。

如今，每家商户门前都张贴
了一张A4纸大小的二维码，经
营诚不诚信，文明不文明，消费者
可随时通过扫码点赞或差评。每
隔一段路，墙面上还有一张“文明
督导员轮值表”，从上至下依次标
注7家商户，每家商户一周内轮

当一天“值日生”。
据介绍，福泉路被逐段划分，

构筑以路、段、组为核心的三级管
理体系。路长、段长、组长均由商
户进行轮值，明确分工，同时上情
下达。路长负责整条街的综合管
理工作，监督商户文明经营，对接
有关部门；段长管理监督本段内
的不文明经营行为；组长负责相
邻7到10家商户，由组内商户轮
流担任。组长的职责是督导组内

成员做好“门前三包”工作，检查
组内道路环境卫生、杂物堆放、车
辆停放等问题。

下一步，街道将以城乡集市
文明经营示范街为目标，对福泉
路的路面建设、管道工程、监控系
统等工程进行整体规划，并开展
长期的业态引导，逐渐淘汰一批
不文明经营商户，引入一批有特
色、高质量的商户。
记者 陈烨 通讯员 陈红 孙浩

福泉路连接黄山路和恒山路，
地处城中村。道路两侧有160家
商户，其中餐饮店、服饰店占比最
多，其余是服务类、通讯类等。因
路面狭窄，商铺林立，附近又有居
民小区，这条路常年存在环境差、
交通拥堵现象，虽经多次整治，但
每过一段时间又出现反弹，严重影
响市容环境。

“这条路存在的问题，不仅与
全国文明城市创建背道而驰，而
且离‘整洁有序’也差一大截。必

须想方设法进行治理。”新碶街道
党工委副书记、办事处主张志龙
介绍，街道为此专门成立了福泉
路整治工作领导小组，由他任组
长，经多次实地走访调研、会商研
究，制定了整治方案。该方案明
确要通过政府和商户共建的模
式，让商户以“主人翁”的身份自
主参与该路段的日常管理，实现

“要我文明”向“我要文明”的跨
越。

借文明城市创建之机，上个

月，街道会同多部门对福泉路开
展了一系列集中整治行动，采取
教育与处罚相结合方式，对违规
占用人行道、非机动车道经营的
商户教育劝离，对两侧违法铺设
的接坡进行拆除，同时施划非机
动车停车线。针对沿街商户乱排
污水行为，进行立案查处，如一商
户将雪菜汁倒入雨水井，被处以
500元罚款。此外，整体环境也
进行了改善，清理杂物、疏通管
道，还路面整洁有序。

开展一系列集中整治行动

每家商户每周当一天“值日生”

整治后的福泉路整洁有序。


